
5-7 апреля 2017 года в Санкт-Петербурге прошел 

Всероссийский форум династий педагогов-словесников под девизом «Чтоб не распалась связь 

времен…». На открытии в Доме ученых им. М. Горького РАН Ядровская Елена Робертовна, 

доктор педагогических наук, директор Центра дополнительного образования «АЛЬФА-

ДИАЛОГ», как организатор проекта, акцентирует внимание участников Форума на проблемах 

привлечения внимания к значимости профессионального и духовного диалога между 

поколениями учителей-словесников,  актуализации их роли для решения проблем современного 

школьного филологического образования и развития нашей страны, говорит о повышении 

статуса учителя русского языка и литературы в российском обществе. 

Участниками проекта за счет президентского гранта от Челябинской области стали 

учителя-словесники Волченко Наталья Алексеевна и Грекова Елена Алексеевна, победители 

отборочного конкурса.  

Программа работы Форума была очень насыщенной. Дискуссионные площадки на 

территории Академии талантов, в здании Каменноостровского дворца, прошли по актуальным 

проблемам преподавания русского языка и литературы: «Русский язык в школе: трудности 

прошлого и проблемы настоящего», «Урок литературы: вчера, сегодня, завтра», «Какого 

ученика мы сегодня учим?», «Учитель словесности: каким ему быть завтра?» Больше всего 

поразила  фраза учителя из Президентского физико-математического лицея №239 В.В. Разумец 

о том, что на открытии лицея директор его провозгласил: главным учителем должен стать 

учитель литературы. В физико-математическом. А опирался он на слова ученого-

литературоведа Ю.М. Лотмана: «Литература несет в школе основную долю того важнейшего и 

вместе с тем очень трудного дела, которое мы называем воспитанием души… Люди учатся 

Знанию, люди учатся Памяти, люди учатся Совести. Это три предмета, которые необходимы в 

любой Школе и которые вобрало в себя Искусство, три правила «воспитания» души». Стало 

немного грустно… 

В ходе дискуссий выяснилось, что проблемы есть всюду в России, от Владивостока до 

Вятки: нехватка кадров, перегруженность программы по литературе, перегруженность 

педагогов уроками, тетрадями, недостаток квалифицированной методической поддержки, когда 

«примитивизируют» основные постулаты ФГОС и сводят все к внешнему бездумному фарсу 

вместо обучения по продуманным и четким технологиям, отсутствие возможности перейти на 

обучение по нужным, а не закупленным ранее учебникам…  

Порадовали учителей Мастер-классы: «Русский язык в интернете», «Современная 

литература в круге чтения подростков и взрослых, или Зачем читать современную 

литературу?», «Петербургская методическая школа — учителю литературы», «От слова — к 

тексту», где была предоставлена возможность живого общения с ведущими питерскими 

методистами, авторами учебников и пособий доктором филологических наук Черняк М.А., 

доктором педагогических наук Галицких Е.О.   

На закрытии Форума в  Голубом зале РГПУ им. А. И. Герцена  участников 

приветствовал ректор С.Ю. Богданов РГПУ.  А в заключение профессор Е.О.Глинских  провела 

великолепный, на одном дыхании мастер-класс «Чтоб не распалась связь времен: от сердца — к 

сердцу». Литература, «как времен связующая нить»,  прошла не через одно поколение в ее 

семье, стала смыслом жизни, и благодаря Литературе воспитана целая плеяда учителей, для 

которых «образованность – это основа умения честно прожить жизнь, насладиться ею, 

получить радость от познания мира во всех формах – через литературу, науку, театр ...»  

(Д.С.Лихачев) 

Главным итогом этих трех дней для меня можно считать тот заряд духовной энергии, 

который позволяет, несмотря ни на что, улыбаясь, входить каждый день в класс и понимать: 

http://www.shkolageo.ru/mpakard/%D0%A3%D1%87%D0%B5%D0%B1%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B8+%D0%BF%D0%BE+%D0%BD%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D1%86%D0%BA%D0%BE%D0%BC%D1%83+%D1%8F%D0%B7%D1%8B%D0%BA%D1%83%3B+%D1%81%D0%BF%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%BE%D1%87%D0%BD%D1%83%D1%8E+%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%82%D1%83%D1%80%D1%83%3B+%D1%85%D1%83%D0%B4%D0%BE%D0%B6%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%83%D1%8E+%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%82%D1%83%D1%80%D1%83d/main.html


если не ты, то кто… «Не бывает обстоятельств, когда нельзя поступить иначе. А если у нас 

такие обстоятельства всё-таки находятся, значит, у нас нет совести. Совесть - это то, что 

диктует, как поступить, когда есть выбор. А выбор есть всегда…» (Ю.М. Лотман) 

«Спросят – как перейти жизнь? Отвечайте – как по струне бездну – красиво, бережно и 

стремительно», - уверяет  Николай Рерих в своей книге «Листы сада Мории». Красиво – в 

гармонии с самим собой и миром, бережно – чтобы никому рядом с тобой не было больно, 

стремительно – ценя каждую секунду жизни, будто она последняя. Хороший учитель – это в 

первую очередь хороший Человек, к этой мысли единодушно пришли учителя Форума, 

российский учитель в большинстве своем все-таки беззаветно преданный Школе труженик и 

его здоровый консерватизм  вкупе с неутомимым желанием постоянно учиться обязательно 

преодолеют все кризисы. Главное, «чтоб не распалась связь времен…». 

Н. А. Волченко, 

учитель МОУ Полетаевской СОШ 

Сосновского района 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
В Доме ученых им.М.Горького РАН на открытии Форума 
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Дискуссионная площадка в Академии талантов  

 

 

 

 
Подведение итогов на дискуссионных площадках 

 



 
Мастер-класс профессора Е.О.Галицких 

 

 

 

 
В РГПУ им.Герцена на закрытии Форума 

 


